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不放弃也是一种体育精神

钱红是上世纪90年代中国泳坛的“五朵
金花”之一，曾在 1992 年巴塞罗那奥运会上
夺得女子 100 米蝶泳金牌，后于 1993 年退
役，如今是三个孩子的母亲。而“00后”任翔
喜爱游泳，他知道钱红是奥运游泳冠军。

任翔和钱红的谈话从“梦想”开始：“我
的梦想是当科学家，你小时候的梦想是当奥
运冠军吗？”

“我小的时候爱吃巧克力，那时想当巧克
力厂厂长，后来还想过当警察。” 钱红说。

“对我来说，不同时期的梦想是不一样的。练
游泳以后，我的目标就特别明确了，就是在游
泳方面不停地拿第一。你现在就有梦想挺好
的，有了梦想才知道以后的路该怎么走。”

任翔说他的父母希望他好好学习，不赞
同他练体育。他曾经打过一年的棒球，还自
学了游泳，但由于课业紧张，这些爱好都搁
下了。“我每天晚上十点多才能写完作业，根
本没有时间去运动了。”任翔有些无奈。

钱红对他的遭遇很同情，她也很担心国
内的学生会因为缺少运动而造成体质退化，
尤其放弃了运动带来的乐趣。

钱红说，“体育更能让人找到一种感觉，
就是把特别困难的事情完成之后的成就
感。”她认为，体育是加法，不是减法。

“在体育中，你有合作的队友，还有制造
困难的对手，他们都能带给你很多东西。后
来跟我关系特别好的都是队友，队友的感觉
和同学不太一样。而且体育可以为你增加
一个通道，像美国很重视体育，如斯坦福大
学学费一年是四万美金，你要是有体育特长
的话就有可能免掉这笔钱。”

任翔也回想了打棒球时队友之间的默
契，但他仍有疑问：体育会影响学习吗？“我
们学校就有几个足球特长生，他们每天要训
练到晚上七点多，我原来打棒球每天也要三
个小时。你小时候学习成绩好吗？”

“我觉得只要方法得当就没问题。”钱红
说，“我小学时每天早上 5 点就要起床去训
练，下午放学后也要去训练。但我的学习成
绩还挺好，小升初的时候成绩排年级第九
名，小学时我还是学校的大队委呢。当然你
们现在学习压力都很大。与国内不同，我看
到美国的小学生每天有很多时间去玩，去运
动，他们很快乐。”

任翔
北京市八一中学初一学生
互动方式：与前游泳奥运冠军
钱红谈话，并接受运动指导
强二代关键词：坚持梦想、体
育精神
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特别支持

谈话结束后，钱红带着任翔
来到了位于京翰1对1北大校区
的“钱红全国青少年锻炼计划康
体教室”。在这里，通过几项较
简单的肢体测试，可以测出学生
的柔韧性、力量等体质状况，然
后可以通过测试结果制定相应
的改善方案。

在钱红和教练的指导下，任
翔有些紧张地完成了相关测
试。教练根据测试结果指出，任
翔的得分偏低，体质不是很理
想，已是满头大汗的任翔有些不
好意思，但认为这也是意料之中
的结果，“还得抽时间多进行体
育锻炼。”

不同意将人群“分类”

新京报：你的大女儿与任翔
年纪相仿，你在教育孩子方面
遇到过什么问题吗？

钱红：我有三个孩子，对我
来讲，最大的问题就是每天要
面对三个性格不同的孩子。我
以前从没想过要教育孩子，直
到孩子长大了才知道教育的重
要性。

老大一直在练网球，她希望
自己以后能成为职业网球运动
员，并且她也很有天分。但她

的性格太不运动员了，很随和，
容易跟着别人的节奏走。老二
个性太强，非常有原则。老三
还小，太淘气了。

新京报：你和孩子之间发生
过冲突吗？是怎么解决的？

钱红：我在孩子面前还是比
较有权威的。此外，我们做事
情都会和孩子们商量，获得她
们的认可和理解。

新京报：你怎么看待“富二
代”、“官二代”这些概念？

钱红：我觉得不要把人群划
分得那么清楚，好像等级森严，
这可能会对青少年产生一定的
负面影响。其实，我的孩子也
被媒体称为“星二代”，他们有
时会和我一起参加活动或接受
采访，但我会不时告诉他们，这
些光环不是你们努力得来的，
而是妈妈努力得来的。我希望
以后人们见到我时会称呼我这
是×××的妈妈。

在奥运冠军指导下测体能

任翔：你觉得做游泳运动员辛苦
吗？你是怎么坚持下来的？

钱红：我从九岁开始学游泳，一共
游了十几年。我小时候还没什么汽
车，冬天游完泳出来头发还湿着，一出
门头发都结冰了，然后走路到教室，有
暖气又化了。我记得冬天早晨去游泳
馆时天还是黑的，游着游着就看到太
阳升起来了，夏天太阳几点升起来我
都知道了。但我真心喜欢游泳，每天游
泳会找些趣事。那时我有很多伙伴，一
起走两三站地去游泳馆。那时还有马
车，有时我们会对马车师傅说，叔叔，
能捎我们一段吗？最后七八个小孩坐
着马车去游泳馆。从所做的事情中发
现快乐，就不觉得苦了，也容易坚持。

任翔：我在小学经常得第一名，上
初中后发现数学难题做不出来，感觉地
理也挺难。成绩只能在班级排前十了，
这种感觉很难受，你有过这种感觉吗？

钱红：我觉得这种感觉反而能激
励你。我在省队的时候是拔尖的，人
们都重视我，食堂大师傅在我游完泳后
都会问，钱红你想吃什么，我给你做。
但到了国家队，我们游泳的成绩不如跳
水队、兵乓球队，食堂阿姨都有些轻视，
比如我不拿饭票都得让我去拿，但高敏

（跳水世界冠军）不拿饭票就能被放进
去。那之后我就想着改变现状。我觉
得接触高水平的人，可以学到更多东
西。你应该发现自己的不足，然后弥补
上，自然会好起来。

任翔：你觉得在学习上要争第一吗？
钱红：不想拿金牌的运动员不是好

运动员。我小时候，有些农村孩子游泳
比我们还努力，但他们只是想拿城市户
口，拿到户口就懈怠了。所以争第一的
信念对运动员来说很重要。但我觉得
学习和体育不太一样，有时候不要太看
重名次，把知识都掌握了就行。

任翔：你现在还游泳吗？游泳对
你人生的影响如何？

钱红：现在不游泳了，一般就晚上
跑跑步。我觉得现在好多习惯跟游泳
有很大关系。比如坚持，我总想着坚
持一下也许会是另一种结果。还有自
律性会比较强，该十点睡一定会睡。
目标性也比较强。

学会从所做的事中发现快乐

任翔：哪次比赛最让你难忘？
钱红：每次大型比赛都挺难忘的。

像 1988 年汉城奥运会，我的训练成绩特
别好，状态也好，感觉那次奥运会就是为
我开的。但也因此忽略了很多东西，只
关注自己，最后没能拿到冠军。

再如巴塞罗那奥运会，我和教练在
运动员专车行驶途中，发现车上运动员
戴的都是摔跤的胸牌，以为搭错了车，心
想要误了比赛了，教练血压当时就高
了。后来我们用不太流利的英语问司机
是不是去游泳馆，司机说是。原来那些
运动员是去游泳馆加油的。可以说，在
赛事过程中，运动员会非常敏感，各种细
节都会影响情绪，需要及时调整心理。

任翔：当比赛中距离终点还有几十米
的时候，别人比你快很多，你会不会不想
游了？

钱红：坚决不能泄气，运动员在比赛

中不能有任何松懈。我给你讲个故事，
在 80 年代一次世界比赛中，我有 100 米
蝶泳和4×100米接力两个参赛项目，而中
间只有 15 分钟休息时间。第一场 100 米
蝶泳比赛我拿到了冠军，当时大家为了
让我多休息一会儿，就在接力比赛中把
我安排在最后一棒，其实也就能多休息 3
分多钟。

接力赛开始后，她们都拼得特别好，
跟美国队和澳大利亚队咬得很紧，大家肯
定也希望最后一棒的我能努力，不受前面
比赛的影响。当我游到最后15米的时候
非常累，但没有咬牙坚持，看着美国队把
我超过去了，最终拿了第二名。上岸之后
我知道大家都很失望，但每个教练和队员
都对我说没关系。那次经历对我触动非
常大，之后遇到类似的比赛，我都不会让
自己懈一点点力气，拿出百分之二百的
力气去游。这也是一种体育精神。

落后很多也“坚决不能泄气”

▲钱红指导任翔进行柔韧性、力量等体质的测试。
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D06-D07版采写
新京报记者 孔悦

D06-D07版摄影
新京报记者 李飞

◀任翔向钱红请教，如何才
能在困难中坚持理想。


